

Les sentiers karstiques : un outil de découverte du patrimoine géologique mis en pratique par les Causses du Quercy

Vincent Biot ^{* 1, 2}, Thierry Pélissié ^{1,2,3}

¹ Parc naturel régional Géoparc mondial UNESCO des Causses du Quercy - France

² Fédération française de spéléologie - France

³ Réserve naturelle national d'intérêt géologique du Lot - France

Les sentiers karstiques sont des itinéraires pédestres proposant de parcourir des paysages karstiques et d'appréhender des formations géologiques spécifiques de ces environnements. Le premier sentier karstique a été créé dans le Doubs au début des années 1990.

A partir de 2005, le Comité de spéléologie régional de l'Occitanie (CSR O) a posé les bases d'une réflexion afin de créer un réseau régional de sentiers karstiques, avec pour objectif d'en créer un par département (initialement à l'échelle de la région Midi-Pyrénées puis élargie à l'Occitanie). Dans ce cadre, il réalise pour le compte de la Fédération française de spéléologie (FFS) un document intitulé « Création de sentiers en milieu karstique : défis, enjeux, réalisation ».

Le premier sentier sera achevé en 2014 en Haute-Garonne. Le dernier né a été élaboré dans le Lot en 2020 sur les Causses du Quercy, en collaboration avec la Réserve naturelle nationale géologique du Lot et le Parc naturel régional des Causses du Quercy qui est également labellisé Géoparc mondial Unesco. Dans ce cadre, une stratégie de valorisation des Géosites a été définie : le sentier de l'igüe de Crégols fait partie des lieux à fort intérêt géopatrimonial et géotouristique. Il a ainsi été retenu pour réaliser un sentier karstique accessible au grand public. Le pilotage a été partagé entre le Comité de spéléologie régional et les Causses du Quercy afin de mettre à profit du projet l'ingénierie, la connaissance du territoire et les compétences de chacun. Ce projet a été conduit dans un souci commun de faire découvrir et partager avec le plus grand nombre le patrimoine géologique des Causses du Quercy.

Fort de ces dynamiques, la FFS a créé en 2021 un label national "sentier karstique". Ce label se veut être un garant de la qualité de la réalisation du projet dans son ensemble et de l'information qui sera donnée, de la pérennité de l'entretien et de la gestion du sentier dans le temps. Par ce label, l'objectif est de proposer une offre de découverte du patrimoine karstique de qualité et reconnue.

Mots-Clés : sentier karstique, patrimoine, géoparc, réserve naturelle, valorisation, Causses du Quercy